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قرارات وتجارب 
وتداعيات سلبية!

مجرد رأي

عيسى أبو طفرة

بناء على توجيهات وزير الإعلام ووزير الدولة لشــؤون الشباب 
عبدالرحمن المطيري تم تشــكيل فريق عمل لتطوير البرامج الإذاعية 
والتلفزيونية ومراجعتها وتنســيقها بهــدف تطوير المنتج البرامجي 

الكويتي شكلا ونوعا وقيمة.
كان هــذا بداية حوارنا من نقطة الانطلاقة نحو التصحيح، وبدأت 
الحديث بعد ذلك على العديد من السلبيات التي حان الوقت بأن يسلط 
عليها الضوء لتصحيح مسارها الإعلامي ومعالجة الأخطاء المتواجدة 
في بعض القطاعات والإدارات في وزارة الإعلام، فعلي سبيل المثال لا 

للحصر من الأخطاء التي قمت بذكرها للوزير عبدالرحمن المطيري:
٭ الإعلام الخارجي ووكالة الأنباء الكويتية «كونا».. أثناء فترة الانتخابات 
٢٠٢٠ لمجلس الأمة تواصل معي العديد من مراسلين وكتاب من الجرائد 
العربية كانوا يرغبون في المشاركة من خلال الكتابة والتغطية من خلال 
صحفهم، ولكن للأسف لم يجدوا أداة وصل إلا «أنا»، فاعتذرت لهم لأنه 
ليس بعملي وقمت بتوجيههم للجهات المسؤولة عن ذلك التي للأسف 

في أغلب الأوقات يصعب التواصل معهم.
حان الوقت معالي الوزير لأن يعاد هيكلة القطاعين ومعالجة الأخطاء 
فيهما وإنعاش أدائهما ودورهما، وعلى فكرة كثير من موظفي الإعلام 

الخارجي لا يمتلكون مكاتب صار لهم فوق السنتين.
٭ المجلس الوطني للثقافة والفنون والآداب... لديّ معه سابقة ليست 
بســابقة بل العديد والكثير، منها مســرحية «هاديس» وما أثارت من 
جدال كانت نقطة بدايتها ما كتبت عنها من خلال مقالتي أثناء مهرجان 
الكويت المسرحي العشرين بما تحمله من إيماءات ورموز لا تصح بأن 

تعرض في مجتمعنا.
المــراد ما وصل إلي من أوراق ومــا تم معي به من تحقيق مبطّن، 
أثنــاء تلك الفترة لم نصل إلى نتيجة التحقيق بل المضحك والمبكي أن 
بعضا ممن أجازوا ذلك النص للعرض تمت ترقيتهم! وللأسف الشديد 
إن أكثر الضرر وقع على عاتقنا علي الصعيد العلمي والمعنوي والعملي 
وإلى الآن لم يصل إلينا كتاب اعتذار أو شــكر من الجهة المسؤولة عن 
المهرجان... تلك حادثة من الأحداث التي تحدث في ذلك الصرح الثقافي 

الذي أصبح نتاجه العديد من السلبيات.
نعم معالي الوزير تلك هي الحقيقة بل أصبح ذلك الصرح الثقافي 
مقتصرا على أســماء معينة بحد ذاته! وأصبح أيضا هدرا للمال العام 
دون نتاج، نتمنى أن تنار شعلة الثقافة الكويتية في عصركم، ونتمنى 
أن تجتمع مع موظفي المجلس وليس مسؤولي المجلس الوطني للثقافة 

والفنون والآداب.
٭ قطــاع التلفزيون مــع أزمة كورونا! تم طــرح العديد من البرامج 
والمسلسلات لتقديمها في شهر رمضان الماضي وبعد ضغوط عديدة 
وكشف الحقائق من خلال «تويتر» رفض العديد منها قبل بداية شهر 

رمضان الماضي بساعات! 
وبدأ الشهر الكريم وبدأت العروض والمسلسلات وفوجئنا بالبعض 
منها والتي كانت دون المستوي الدرامي والأخلاقي، بل الصدمة كانت 
بالمبالغ الباهظة التي أعطيت للشركات المنتجة لها! تفاعل «تويتر» برفض 
ما يحدث، وبالفعل شكلت لجان تحقيق وإلى الآن لم نقرأ عن النتيجة! 
أعتقد أن قرار اللجنة بالتحقيق والتصريح عنه ماهو إلا مهدئ مثلما 

حدث في مهرجان الكويت المسرحي العشرين. 
معالي الوزير، حان الوقت للمعاقبة وفرض العقوبات على كل من 
يعبث بالمال العام والــذوق العام، قطاع التلفزيون ليس فقط في أزمة 
كورونا معالي الوزير، فما نمتلكه من أوراق تثبت أن «الشق عود» في 

هدر المال العام.. االله يعينك على هذا الإرث.. بس أنت قدها.
مســك الختام: كنت أتمنى أن تكون تلك الســطور حقيقة بأن أتشرف 
وأقابل وزير الإعلام ووزير الدولة لشؤون الشباب، لكن تلك الكلمات 

هي نسيج من خيال فنجان قهوة لتصل إلى معاليكم.

على الرغم من الاختلاف بين الطوائف المســيحية على اليوم الذي 
ولد فيه المســيح گ، حيث احتفل أكثرهم في ٢٥ ديسمبر، في حين 
يحتفل آخرون يوم ٦ يناير، إلا أن المسيحيين في أنحاء العالم يحتفلون 
بهذه المناسبة بتقاليد وممارسات متنوعة، دينية وغير دينية، ومنذ العام 
١٨٧٠ اعتبر الكريسماس عطلة رسمية فيدرالية في الولايات المتحدة.

كشفت اســتطلاعات بيو Pew، بين عامي ٢٠١٣ و٢٠١٧، عن بعض 
الملامح التي تعبر عن انقســام الأميركيين في عيد الميلاد، ســواء من 
حيث المعتقدات الدينية المرتبطة به، ونمط الاحتفال والذهاب للكنيسة، 
وطريقة المعايدة بين اســتخدام العبارات الدينية «عيد ميلاد مجيد» أو 
عبارات التهنئة العامة «عيد سعيد»، واستخدام الرموز الدينية في المواقع 
الحكومية وغيرها من المسائل. ومن بين أبرز هذه الملامح، تراجع نسبة 
من يؤمنون بولادة المســيح، كما وردت في الكتاب المقدس، سواء من 
يؤمنون بأن المســيح قد ولد لعذراء ٦٦٪ مقابل ٧٣٪ عام ٢٠١٣، أو أن 

الملائكة قد بشرت بمولده ٦٧٪ مقابل ٧٤٪ عام ٢٠١٣.
 أن تســعة من كل عشــرة من الأميركيين يحتفلون بعيد الميلاد، 
ونصفهم يذهب إلى الكنيسة، لكن ثلثهم لا يرون أن هذا العيد مرتبط 
بالدين، وتــرى الأغلبية من الأميركيين ٥٦٪ أن الطابع الديني في عيد 
الميلاد قد أصبح أقل مما كان عليه في السابق، على حين يرى ٣٠٪ أنه 

لم يتغير، بينما رأى ١٢٪ أن الطابع الديني قد أصبح أكثر.
ويبدو الانقسام في المواقف واضحا حسب الانتماء الحزبي، حيث 
يرى الجمهوريون، أكثر من الديموقراطيين، ان البعد الديني للكريسماس 
قــد أصبح أقل مما كان عليه في الســابق، ٦٨٪ مقابل ٥٠٪، وهم أكثر 
تفضيلا من الديموقراطيين، لاســتخدام عبــارة «عيد ميلاد مجيد» 
 Season’s’ أو ‘Happy Holidays «أكثر من «عيد سعيد Merry Christmas
Greetings, ٥٤٪ مقابل ١٩٪، ورغم ان ترامب قد ذكر أنه سينهي ما وصفه 
بالحرب على عيد الميلاد، وسيعيد استخدام العبارة الدينية بشكل أكبر، 
إلا أن أكثر من نصف الأميركيين لا يرون فرقا بين اســتخدام أي من 
العبارات، ويميل الجمهوريون كذلك إلى السماح بعرض الرموز الدينية 
المسيحية في الممتلكات العامة أكثر من الديموقراطيين، ٧٩٪ مقابل ٦٠٪.

وعلى مستوى الأجيال، فإن جيل الألفية، ممن ولدوا في الفترة بين 
منتصف الثمانينيات وكحد أقصى إلى منتصف التســعينيات، يميل 
أكثر من غيره، نحو اعتبار عيد الميلاد ثقافيا أكثر من كونه دينيا، وهو 
الأقل اهتماما بالعبارات المســتخدمة للتهنئة، كما أنه أقل احتفالاً من 
غيره بالمظاهر الدينية كالذهاب إلى الكنيسة والمشاركة في الترانيم، في 
مقابل اهتمامه، أكثر من غيره، بالمظاهر الاجتماعية مثل شراء الهدايا 

للعائلة والأصدقاء ونصب شجرة عيد الميلاد.
وإذا كان البعد الديني المرتبط بأعياد الميلاد يقل عند الأميركيين فإنه 
أقل من ذلك عند الأوروبيين، فاستنادا إلى استطلاعات بيو PEW، فإن 
الأوروبيين بصورة عامة هم أقل تدينا من الأميركيين، حيث لا تتجاوز 
نســبة من يعتقدون منهم بوجود قوة عليا ٣٨٪، و٢٧٪ فقط يؤمنون 
بوجود إله كما ورد في الكتاب المقدس، و٣٦٪ يرون أن على الحكومات 
أن تدعم القيم والمعتقدات الدينية. وعلى مستوى ألمانيا، أظهر استطلاع 
الرأي الذي أجراه معهد إلينسباخ المتخصص في قياس اتجاهات الرأي 
العام، أن نســبة المترددين على الكنائس الكاثوليكية والبروتستانتية 
للصلاة بين وقت وآخر تراجعت من نحو ٦٠٪ خلال ســتينيات القرن 
الماضي إلى ٣٢٪ حاليا. لعل هذه النتائج تضيف بعداً جديداً في النقاش 
والفتاوى الإســلامية حول جواز تهنئة المسيحيين في أعيادهم، إذ إن 
احتفالات المسيحيين بالكريسماس قد باتت اليوم، وإلى حد كبير، إجازة 
واحتفالية يختلط فيها الديني بالاجتماعي والترفيهي، ولم تعد احتفالات 

دينية خالصة كما كانت، وسيقل ارتباطه الديني أكثر في المستقبل.

رغم أن خيطان يســكنها آلاف 
المواطنين والوافدين، وتقع قرب بوابة 
مطار الكويت الدولي، إلا أنها في غاية 
الإهمال من وزارة الأشغال وإدارة 
الطرق ومن نوابها إلى مجلس الأمة، 
فطرقها لا تطاق من الحفريات، إلا 
أن النائب الشاب فارس العتيبي - 
جزاه االله خيرا - بشر الأهالي بقرب 
إصلاح طرقها في يناير القادم، تحت 
تهديد وزيرة الأشغال د.رنا الفارس 
بالمســاءلة السياسية. فهذه الطرق 
تحتاج فورا فزعة طارئة لا تخضع 

للانتظار والتسويف.
نتمنى من زملاء النائب فارس 
العتيبي من النواب مؤازرته في متابعة 
ومعالجة معاناة الأهالي الذين أرهقت 

جيوبهم من إصلاح سياراتهم.
والعجب ان الدول التي تقترض 
من الكويت الأموال الطائلة، مشاريع 
طرقها قطارات تحت الأرض وفوقها! 
للأسف بلدنا تحتاج نفضة تصحيحية 

وليست خطبا فارغة!
< < <

هل ننتظر مزيدا من الانتحارات 
مما يسمى «البدون»، حتى نتكرم 
عليهم بشــيء من الإنسانية ودع 

عنك الجنسية؟!

الســلبية  التداعيات  كثير من 
التي بدأت تظهر وبشكل كبير في 
معظم جوانب الحياة بسبب جائحة 
«كورونا» ومــا رافقها من ظروف 
اســتثنائية وإجــراءات احترازية 
وقوانين بعضها كان فعالا وإيجابا، 
وكثير منها كان ســلبيا وعشوائيا 
ومن غير أي دراسة جدية سواء من 
حيث النتائج أو التبعات المترتبة عليه، 
ولعل منها نقص الأيدي العاملة في 
المجالات كالخدم والسائقين  بعض 
بالنسبة للأسرة الكويتية التي باتت 
تظهر معاناتها بشكل جدي، خصوصا 
أن هناك كبار السن الذين لا يمكن 
أن يستغنوا عن الخادمة أو السائق 
لتلبية احتياجاتهم، كذلك فئة الشباب 
المتزوجين حديثا وممن رزقهم االله 
بطفل فأصبحت الحاجة إلى الخادمة 
أمرا ضروريا، خصوصا أن الزوجين 
في العمــل، وهناك عوائل لا تحبذ 
بقاء الأحفاد معهم لظروف معينة، 
بالأجر  العاملة  فانتشــرت ظاهرة 
بالساعة وبأســعار خيالية، كما أن 
مكاتب استقدام العمالة أيضا تشكو 
من مشاكل منع الاستقدام، وفي كل 
ذلك عناء للأسرة الكويتية، لا سيما 
أن هناك حديثــا أيضا عن العودة 
للمدارس بإذن االله تعالى، كما أن شهر 
رمضان المبارك يصادف في أبريل 
المقبل، وبحسبة زمنية بسيطة لن 
يكون بالإمكان إيجاد الحلول الناجعة 
لهذه المعضلة من دون تدخل حكومي 
جاد بعيدا عن المزايدات والتكسب 
على حساب المواطنين ومصلحتهم.

من المشاكل الأخرى أيضا ارتفاع 
أســعار بعض الســلع والخدمات 
بســبب نقص الأيدي العاملة التي 
كانت تقوم بها، كالعاملين في المزارع 
وتربية الماشية، وكذلك عمال البناء 
الذين كانوا يقدمون  والتشــطيب 
أفضل الأعمال وبأســعار مقبولة، 
أما اليوم فنكاد لا نجد فنيا أو عاملا 
أكثر بكثير  إلا ويطلب  متخصصا 
مما يستحق، وكل ذلك بسبب ندرة 
وقلة وجود هذه الفئة من العمالة، 
فهل تعديل التركيبة السكانية يكون 

بهذه الطريقة؟!
كذلك أصبحت العملية التعليمية 
والتي تمس جميع الأسر بأفرادها 
كبيرا وصغيرا من القضايا الصعبة 
بمــا رافقها من قــرارات متباينة، 
وأصبح تعليم الأبناء يشــكل عبئا 
كبيرا على أولياء الأمور الذين يجب 
عليهم أن يتحولوا إلى معلمين لكل 
المواد ولجميع المراحل الدراســية، 
فتخيلــوا حال من لديــه أبناء في 
الابتدائــي والمتوســط والثانوي، 
وكم من الوقت يلزمه ليتابع أبناءه 
ودروسهم، بعيدا عن بقية التزاماته 
من دوام وتسوق وغير ذلك، فكيف 
نتجاوز هذه الظروف الاستثنائية؟ 

وما هو الأفق المأمول؟
الأيام كفيلة بالإجابة، ونتمنى من 
القرارات  العون واتخاذ  مسؤولينا 
الصحيحة بعيدا عن التجريب فينا، 

واالله ولي التوفيق.

بسهولة، ولكن وفي ظل وجود سيطرة 
حكومية لن يصل إلى حد طرح الثقة 

بالوزير المستجوب.
< < <

ولكي ينجح الاســتجواب عليه 
أن يأخذ طابعا شــعبيا، وان تروج 
المعارضــة له إعلاميا كما لو أنه أهم 
وآخــر معركة، الأفضــل أن يتقدم 
بالاستجواب أحد النواب الشرسين في 
المعارضة حتى يأخذ عمقا شعبيا أكثر.
عامة، ليس أمــام المعارضة من 
لتلعبها سوى ورقة  ورقة سياسية 
الاستجواب وإلا فإنها ستكون مجرد 
معارضة صوتية لا تسمن ولا تغني 

من ديموقراطية.
< < <

أنا هنا لا أحرّض المعارضة - لا 
سمح االله - ولكنني اذكر فقط الطريق 
السياسي الوحيد المتاح لها لتستعيد 
شــيئا من خســائرها التي مُنيت 
بها بعد معركتيّ الرئاســة واللجان، 
فالاســتجواب على الأقل سيقطع 
الشك بيقين، مَنْ مع المعارضة ومَنْ 

ليس معها.
< < <

توضيح الواضح: استجوبوه.

الأداء يعتبــر أمرا ملحا وعليه فإن 
تطبيق المتسوق السري او الغامض 
في أجهزة وزارة الداخلية وخاصة في 
الإدارات الخدمية والمخافر يساعد إلى 
حد كبير في تقديم افضل الخدمات 
وللوقــوف على جــودة الخدمات 
ومدى مطابقة الممارســات الإدارية 
التوجهات والتعليمات الصادرة  مع 
ورصد الممارســات المهنية المتميزة 

وكذالك رصد الوقائع غير اللائقة.
ولا يسعني في ختام هذا المقال 
إلا أن أتوجه بالتهنئة الصادقة للشيخ 
ثامر العلي الصباح بالثقة الســامية 
بتوليه وزارة الداخلية، داعيا االله عز 
وجل أن يوفقه في أداء الأمانة والتي 
هي بلا شك ثقيلة وهو قادر- بإذن 
االله تعالــى- على أن يتحملها ليقود 
سفينة الأمن بمساعدة الأخ الفريق 
عصام النهام والقيادات الأمنية والتي 
بلا شك ستكون عونا وسندا للشيخ 
ثامر في تنفيذ توجهاته للحفاظ على 

أمن البلاد والعباد.

الكويت، حتى عين  الحرير وميناء 
وزيرا للدفاع ليكتشف فسادا لم يكن 
أحد يعلم عنه، وصولا لتقديمه بلاغا 
عن عدة قضايا فساد، واليوم وبعد 
رحلة وطنية مليئة بالعمل يغادرنا 
بصمت، تاركا في قلوبنا ابتسامته 
المعهودة، وصوته الذي كان يحسسنا 
بالأمل، وكأنه يقول لنا: جئت لأترك 
لكم أثرا جميلا، وأجعلكم تشعرون 

بالمسؤولية تجاه وطنكم وأغادر.
إلى جنات الخلد يا والدي ومثلي 

الأعلى.

منع الحجــاب في الجامعات وبعض 
أثناء  الوظائف الحكومية والطالبات 
الامتحان، وانفتحت أخرى على عصر 
العولمة والحداثة ومسايرة العصر من 
وجهة نظرهم والتي لم تجن لهم إلا 

البلاء والخسران.
كانت الحرب علــى المجتمعات 
العربيــة بعد فشــل كل محاولات 
الاحتلال خفية تسير ضمن مخطط 
موضوع من قبل الصهيونية العالمية 
والصليبية الذين استشاطوا غضبا 
لغزو الإسلام أراضيهم وأصبح يحتل 
مقدمة الأديان في بلدانهم، فأصابهم 
الزعر الذي أفقدهم الديبلوماســية 
الصفراء  السياســية والاقتصادية 
المسمومة التي عاهدناهم عليها بعد 
الحــرب العالمية الثانيــة، خدعتهم 
عجرفتهــم وتعاليهم أنهم يحكمون 
القبضة على العالم العربي والإسلامي، 
لكن هيهــات، فاالله حافظ دينه رغم 
أنف الحاقديــن، وما تلك إلا واحدة 
مــن الهجمات التي اعتاد الإســلام 
عليها والتي لا تنتهــي إلا بالنصر 
للإسلام والمسلمين بحول االله وقوته، 
فاعتصموا أيها المسلمون بحبل االله 
وسيأتيكم النصر بإذنه، أليس الصبح 

بقريب؟!

الأهم أنه يمكن استجواب رئيس 
الحكومة بسبب برنامج عمل الحكومة 
الذي كشفته وانفردت بنشره «الأنباء» 
أول من أمس، ويمكن إعلان الاستجواب 
فور إيداع الحكومة لبرنامجها بشكل 
رســمي، ولكن البدء بوزير كهدف 
للاستجواب الأول للمعارضة افضل 
من القفز باتجــاه رئيس الحكومة، 
كما سبق وذكرت سيحرج الحكومة 
النيابية  وسيكشف خارطة المواقف 
ومعها ســتعرف المعارضة من معها 

ومن ضدها.
الاســتجواب بطبيعــة الحــال 
سيحصل على ورقة طلب طرح ثقة 

الشفافية والمساواة والبعد عن  من 
الواسطة وتحقيق العدالة للمتقدمين.
ومن المؤكد أن هناك الكثير من 
الأفكار لدى الشيخ ثامر يطمح إلى 
لتعزيز الأمــن والارتقاء  تحقيقها 
بالجهــاز الأمني لأن أي قصور في 

أداء الجهاز يحسب عليه مباشرة.
وفي هذا السياق، ونظرا لتشعب 
عمــل وزارة الداخليــة وارتباطها 
بالمواطنين والمقيمــين فإن تطوير 

الأميري، وعمل بصمت لبلده دون 
كلل أو ملل، وقدم خطته للارتقاء 
بالكويت والتي عرفت بخطة «كويت 
٢٠٣٥»، والتي كانت تتمركز في مدينة 

الســينمائية والتي لــم يحاولوا أن 
يقنعوا بها شعوبهم فقط بل والعالم 
الإسلامي نفسه وللأسف نجحوا في 
ذلك، والهجوم على الحجاب والذي 
حدث كثيرا في الســنوات الأخيرة 
والمحاولات المتكــررة للاعتداء على 
المحجبات وقتلهم والتنمر والمضايقات 
والعنصريــة التي مارســوها ضد 
المســلمات في المجتمع (الفرنســي 
تحديدا)، وللأســف أضحى الآن كل 
ملتزم داخليا وخارجيا ســواء في 
موطنه أو فــي الغرب ينظر له على 
أنه إرهابي متعصب بل وربما متطرف 
أيضا، وللأســف الشديد استجابت 
بعض الحكومات العربية وتبنت فكرة 

وهذا مجرد اقتراح إذا ما أرادت 
المعارضة أن تســتعيد شــيئا من 
شعبيتها التي فقدتها خلال الأسبوعين 
الماضيين، وأعتقد أن هذا ما يجب أن 
تفعله من أجل أن تستعيد ثقة الشارع 

بعد أن فقدتها تماما.
< < <

اســتجواب حتى ولو من محور 
واحد يمكــن أن يحــرج الحكومة 
ويكشــف الموالين لها ممن يدعون 
وصــلاً بالمعارضة، والمهــم هو انه 
سيكشف الحجم العددي للمعارضة، 

ويحدد شكل المجلس وتوجهاته.
< < <

على الأمن العام.
ولعل أول القرارات التي اتخذها 
(بوعلي) هي فرض هيبة القانون في 
التجمعات العامة بتســيير دوريات 
راجلة فيها من القوات الخاصة لضبط 
الأمن من التصرفات المشــينة من 
البعض للأسف! وما تلاه من تصريح 
القرعــة لاختيار من  بإجراء  لافت 
تنطبق عليهم الشــروط للمتقدمين 
لأكاديمية سعد العبداالله وذلك لمزيد 

لسمو ولي العهد آنذاك الشيخ سعد 
العبداالله، طيب االله ثراه، وكان يقدم 
له المشورة في جميع الأمور الوطنية، 
ومن ثم انتقل للعمل كوزير للديوان 

والراجعية بالطبع لا!، العالم الإسلامي 
والعربي كان أكثر الشــعوب تطورا 
ورقيا، فكريــا وعلميا واجتماعيات 
الوقت  وذوقيا بل ولغويا أيضا في 
الذين كانوا يتحدثون الفصحى بطلاقة 
كانوا يتكلمون لغات عالمية متنوعة، 
بل.. أقصد التطور النافع الذي يتماشى 
مع مجتمعنا العربي ليس على طريقتهم 
هم ولا بأفكارهم وأزيائهم ومنتجاتهم.
ثالثا: محاولات ربطهم الإرهاب 
بالإسلام لضرب الإسلام في مقتل عن 
طريق زرع فكرة الالتزام الخارجي 
بالإرهاب سواء لشعوبنا  للمسلمين 
العربية أو مواطنيهم الذين اعتنقوا 
الإسلام، وكان هذا جليا في أفلامهم 

المعارضة التي تتقلص يوما بعد 
آخر، وستتقلص أيضا عند انكشاف 
بقية أوراق بعض المنتســبين إليها 
اليوم في أول اســتجواب قادم أو 
عند التصويت على أي من القوانين 
الشعبية أو القوانين الحكومية، وأجزم 
أنه لن يتبقى سوى ١٥ عضوا فقط 
من عموم الكتلة التي كانت تتجاوز 

الـ ٤٠ عضوا.
< < <

ليس أمام المعارضــة اليوم من 
أوراق سياسية لتلعبها سوى التقدم 
باستجواب، وإذا ما أرادت المعارضة 
أو مــا تبقى منها أن تجيــد اللعبة 
السياســية فعليها الا تقفز مباشرة 
إلى استجواب رئيس الحكومة بل تبدأ 
استجوابها السياسي الأول ضد أحد 
الوزراء، وطبعا يفضل أن يقع اختيار 
المعارضة لوزير يأخذ الهجوم عليه 
طابعا شعبيا، كما ذكرت الاستجواب 
سياسي ويجب أن يكون كذلك، وذلك 
سيكسب المعارضة زيادة في رصيدها 
الشعبي كما أن الضغط الشعبي الذي 
سيتكون بعد إعلان الاستجواب وأثنائه 
المعارضة سواء  سيصب في صالح 

نجح أو لم ينجح.

لا يخفى أن الشــيخ ثامر العلي 
بتسلمه قيادة وزارة الداخلية ليس 
غريبا عليه الجانب الأمني، فهو سليل 
أسرة أمنية ابتداء من جده المغفور 
له سمو الأمير الراحل الشيخ صباح 
الســالم، الذي كان يوما ما رئيسا 
للشرطة مرورا بعمه وزير الداخلية 
الأسبق المغفور له الشيخ سالم صباح 
الســالم، إلى والده المغفور له بإذن 
الله تعالى الشيخ علي صباح السالم، 
الذي شغل منصب وزير الداخلية في 
فترة التسعينيات رحمهم االله جميعا.
كما أن الشــيخ ثامر العلي تقلد 
جهاز الأمن الوطني وأحدث تطويرا 
إداريا له مما مكّنه من التواصل مع 
حلف الناتو والمؤتمرات السنوية حول 
الامن والسلام. تلك البيئة والخبرات 
بلا شك لها أهمية كبيرة في إدارة عمل 
وزارة الداخلية التي تتطلب حضورا 
دائما على اعتبار ان وزارة الداخلية 
لها اتصال مع كافة قطاعات المجتمع 
من حيث تقديم الخدمات او الحفاظ 

لــم يكن يوما بعيــدا عن آمال 
وتطلعات الكويتيين، كان الأب الحاني 
والأخ العطوف للجميع، حيث عاشرته 
سنوات عديدة لم أر منه إلا التواضع 
والعطف، ناصر صباح الأحمد لم ير 
في نفسه شيخا بل كان يرى نفسه 
ابنا بــارا لهذا الوطن، فبالرغم من 
الهجوم الذي تعرض له إلا أنه لم يفكر 
في أن يبتعد ويترك الكويت لقمة 
سائغة للفاسدين وضعاف النفوس، 
عمل طوال حياته بصمت في أروقة 
الديوان الأميري، حيث كان مستشارا 

هل أصبحت «خدعة» حرية التعبير 
والديموقراطية واحترام الأديان التي 
كانت أغنية موسيقية يتغنى بها الغرب 
على آلات الكذب المتنوعة التي سحرت 
بعذوبة كلماتها وتناغم ونعومة ألحانها 
عقول الكثيرين منا، وأخذتهم من النور 
إلى الظلام ومن الإدراك إلى التيه، جلية 
الآن لكل الأنظار بكل مســتوياتها؟ 
أم مازالت هناك بعض الغشاوة التي 

تواري تلك الحقيقة؟!
أولا: صدقــوا في كذبهم الخفي 
الذي لم يستطيعوا المضي فيه أكثر 
من ذلك، كانوا يحاولون مواراته تحت 
النفاق الصفراء فقط من  ابتسامات 
أجل مصلحتهم بالتربح الاقتصادي 
من المجتمع العربي لمعرفتهم الجيدة 
بضخامة السوق العربي والذي يعتمد 
بشكل كبير على الاستيراد، ليس فقط 
اســتيراد السلع والأزياء بل وأيضا 

الأفكار والمعتقدات.
ثانيا: إنهم يحافظون على العلاقات 
بل ويحاولون توطيدها من أجل نشر 
سمومهم المدمرة في طعامنا وشرابنا 
بل وفكرنا والقضــاء على الإيمان 
في قلوبنــا بكذبة أكثر خطورة من 
الأولى وهي التطور والحداثة والموضة 
ليس معنى كلامي أني أنادي بالتأخر 
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